
穆里尼奥成为史上首位带

领4支不同的球队， 杀入欧战决

赛的主帅

曼联虐我三千遍，我待曼联如初恋
谈到英超，就不能不谈曼联。

2017-2018赛季穆里尼奥带领曼联拿
到英超亚军后表示“这是我职业生涯
最大成就”，这番表态当时被英格兰媒
体与足球界猛批，但现在费迪南德已
经向穆里尼奥道歉：“我必须为当年自
己的武断向他道歉，他说得都是对的，
俱乐部发生了我们不知道但他知道的
故事，我想要和他聊聊，哪怕半小时，
我想要知道当年俱乐部究竟发生了什
么。”

不过穆里尼奥很可能不会答应
他，因为葡萄牙人依旧热爱曼联：
“我在曼联拿到了三个冠军（欧联
杯、联赛杯与社区盾杯），遗憾的是
这也是曼联迄今为止拿到的最后三
个冠军———我说遗憾，是因为我依旧

无比热爱曼联，我希望曼联一切都
好。”

有趣的是，穆里尼奥在罗马重逢
了两位曼联旧将姆希塔良和斯莫林，
执教曼联时这两位球员都并不受葡萄
牙人重用，甚至有说法称他们关系糟
糕，但在罗马，这两位前曼联球员却发
挥了重要作用。
“我和姆希塔良一起赢得了三个

冠军，那个赛季一切顺利，但在第二
个赛季出现了一些问题。真正让我
高兴的是，之前人们总说‘你只要出
了问题，穆里尼奥就不会再给你机
会了，姆希塔良和穆里尼奥之间的
关系已经完蛋了’，事实却正相反。”

穆里尼奥说，“我们以诚相待，
我总是努力以诚相待每一位球员，

在罗马，我需要一位像姆希塔良这
样的球员，他在球队非常重要，完成
了一个令人惊叹的赛季，我们的阵
容不大，他就像万金油一样能解决
所有的问题，什么位置都踢，边锋或
10号位，甚至在伤病减员严重时还踢
了中场，这也是他这辈子第一次踢
这个位置。”
“我很高兴能与姆希塔良这样的

球员共事，也很高兴看到人们终于认
识到这个世界并不是非黑即白的，主
教练和球员之间的关系并不是恒定不
变的。”
葡萄牙人说，“至于斯莫林，他的

问题关键在于找到身体上的平衡
点，以确保既能够踢出高质量的比
赛又能保证出场率，他的经验和技

术是无可挑剔的，战术层面也做得
非常好，他本赛季的表现是如此出
色，以至于得到了‘斯莫蒂尼’这个
外号———一半斯莫林，一半马尔蒂
尼。”
下赛季罗马的“曼联军团”很可能

继续扩大，已经宣布将在赛季结束后
离队的中场马蒂奇现在与意甲球队走
得很近，不过穆里尼奥拒绝透露相关
信息。
“我从不谈论其他俱乐部的球员，

在我看来这么做无论对我自己、俱乐
部还是球员都不好，所有人都知道我
和马蒂奇的关系，他是我信任的球员
之一，我们曾一起战斗，一起为曼联赢
得冠军，他很棒，但现在我不会谈论他
的。”
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老夫聊发少年狂

安切洛蒂在创造历史，穆里尼奥也在创造历史，在率领罗马以总比分2比1淘汰莱斯

特城进入本赛季欧协杯决赛后，这位葡萄牙主教练成为了历史上首位带队打进过欧冠、

欧联杯与欧协杯决赛的主教练，如果能在决赛中击败费耶诺德，他还将成为历史上首位

包揽这三大杯赛冠军的主教练。

必须承认，穆里尼奥多少占了点本赛季是欧协杯元年的便宜，但这并不能抹灭葡萄

牙人的功劳，罗马上一次打进欧洲赛事决赛还要追溯到1990-1991赛季的欧洲联盟杯决

赛，再往前数是1983-1984赛季欧冠决赛，这也是球队历史上仅有的两次欧洲决赛经历，

最终都只拿到了亚军，如果这次能捧杯而归，穆里尼奥是妥妥的俱乐部第一人。

本版撰稿 特约记者 谢勤德

当主裁判吹响第二回合比赛终场
哨，穆里尼奥几乎哭了出来，他上一次
打进决赛是上赛季英格兰联赛杯，但
就在决赛打响前六天，葡萄牙人被热
刺解雇。
“是的，那感觉痛彻心扉。”穆里尼

奥说，“在对莱斯特城的赛前新闻发布
会上，我一直在和来自英格兰的记者
开玩笑，说希望这次如果打进了决赛
不会被解雇之类，因为这样的事情实

在是不多见，我之前总说自己是特殊
的那一个，但在那时我不再特殊了，因
为事情发生在了我身上。”
上赛季联赛杯决赛是热刺自2015

年以来首次打进国内赛事决赛，穆里
尼奥本有机会带领球队终结无冠阴
影，但最终他在决赛打响前六天下课，
热刺最终也0比1输给了曼城，无缘
2008年以来的首个冠军奖杯。
“我并不后悔曾执教热刺，我没有

丝毫的怨恨，热刺上上下下有很多好
人，我祝福他们一切顺利，即便是列维

先生。当然了，在决赛前解雇一位拥有
像我这样的职业履历的主教练，在我
看来有些奇怪。”
穆里尼奥说，“但从另一个角度来

说，正是被热刺解雇后，罗马的大门向
我开启了，我非常高兴能够来到罗马
执教。当然，我更爱为冠军而战，至少
是为欧冠资格而战，要知道我曾带队
踢了160或170多场欧冠联赛。但我爱
罗马，我爱罗马人，我能感受到我与球
员、球迷以及俱乐部之间的共鸣，我在
这里过得非常开心。”

见好就收不是我风格
随着罗马在欧洲赛事中的不断前

进，穆里尼奥的名字也再一次与英超
俱乐部联系在一起，比如说被沙特公
共基金收购的纽卡斯尔，不过葡萄牙
主帅的态度很坚决，那就是下赛季肯
定还会留在罗马。
“通过罗布森爵士（前纽卡斯尔与

巴萨主帅，穆里尼奥给他当过翻译）的
心灵与眼睛，我对纽卡斯尔了解甚多，
也非常喜欢这家俱乐部，我很高兴看
到他们目前表现稳定，步入轨道，他们
在艾迪 ·豪的指挥下表现很好，球队在
冬季转会市场上的投入起到了成效，
我祝福他们。”
穆里尼奥说，“就目前而言，一切

都很平静，我和罗马的合同还有两年
才会到期，所以俱乐部还没有找我谈
续约的事情，换句话说我现在不用去
做选择，一切都很平静，一切都很稳
定，这很好。”
“接下来我们需要竭尽全力去完

成本赛季最后的工作，努力做到最好，
至于下赛季，我百分之百还会在这里，
因为我完全没有寻求变化的想法，我
不能在执教的第二个赛季就离开，我
不能这样对待我的俱乐部。”

除了对费耶诺德的决赛外，罗马
还有两场联赛要踢，对手分别是威尼
斯和都灵，目前球队联赛排名第七，与
上赛季最终排名一致，打进欧冠区是
没机会了，但还有可能反超领先三分
的拉齐奥拿到联赛第五，而在下赛季，
罗马的目标会是前四，准确地说是第
四名。
“下赛季我们会努力尝试打进欧

冠联赛，不过我们也必须认清事实，考
虑到AC米兰、国际米兰与尤文图斯的
投入水平，四张欧冠门票中的三张其
实已经分出去了，还剩最后一张可以
竞争，上赛季拿到手的是亚特兰大，本
赛季是那不勒斯，下赛季会是罗马吗？
我觉得完全有可能。”
“在本赛季下半段，准确地说是在

冬季转会市场之后，我们对阵容进行
了一些小小的调整，有些教练总是能
够得到他们想要的球员。我没有那么
幸运，但只要树立标准，坚持原则，我
们仍能够提升自己。”
穆里尼奥说，“这个赛季球队在各

个层面都得到了发展与提升，所以我
认为我们有机会去冲击下赛季前四，
这也是我们的下一个目标。”

伦敦房子离斯坦福桥仅200米

希望继续听到幸福的声音
切尔西是另一个不能不提的名

字，作为蓝军历史上最伟大主帅之
一，穆里尼奥一直都在关注斯坦福
桥。
“很显然，切尔西正经历一个艰

难时刻，这一点从比赛中就能看出
来，球队失去了稳定性，表现比巅峰
时下降了不少，考虑到俱乐部内外正
在发生的那些事情，这在所难免。”

穆里尼奥说，“如果你问我是否
有中意的新老板人选，我当然有，但
我不能说，我唯一能说的就是无论新
老板是谁，切尔西都依旧是切尔西，
都不会变差。我在伦敦的房子距离斯
坦福桥只有两百米远，我希望能继续
听到从球场内传出幸福的声音，我也
相信自己能够听到。”

除了穆里尼奥外，本赛季罗马的
另一核心，最佳射手亚伯拉罕也曾效
力于切尔西，去年夏天这位年轻的英
格兰前锋以4000万欧元转会费从斯
坦福桥来投，现在身价已经翻倍，包
括阿森纳在内的诸多英超球队都对
他有兴趣。
“他在对莱斯特城的比赛中的表

现令人惊叹，当时我开玩笑说‘我不
会表扬他’，是因为我知道他还能做
得更好，他知道我有多爱他，也知道
我对他的要求有多高，因为我知道他
还能做得更好。”

穆里尼奥说，“他做出了一个勇
敢的决定，离开了自己的青训俱乐
部、自己的家以及自己的祖国去海外
踢球，对一位年轻球员来说这并不容
易，我觉得他之所以做出这个决定是
因为信任我。而在目前，如果他想要
回英超踢球，只需要动动手指就能搞
定，不过我觉得他不想，他得到了罗
马球迷的爱，他也回到了英格兰队，
现在每个人都知道他是一位多么优
秀的球员了。”


